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管理信息系统研究的发展历程 、现状与未来
——

与 世界 一流海外 管理信息 系 统 学者 的 交流 与 访谈

黄伟
１

， 汪应洛
１

，杨善林
２

（ １ 西 安 交 通大 学 管理 学 院 ，
２ 合肥工业 大 学 管 理 学 院 ）

管理信息系统 （Ｍ ａｎａｇｅｍｅｎｔＩｎ ｆｏ ｒｍａｔ ｉｏｎ Ｓｙ ｓｔ ｅｍ ｓ
，
Ｍ ＩＳ ）是一门 自 然科学 （如 电脑科学 ）与社会科

学 （如社会学 、行为科学等 ）融合产生的新兴学科 ， 已逐渐被应用于研究许多重要 的社会现象与 问题 ，

比如 电子政务 、数字化政府 、社会交往网络 、信息化与现代社会发展 （包括社会 、 文化 、社交模式等方面

的发展 ）
，等等 。 其研究的

一

些主要方法也从社会科学 中借鉴与发展而来 ， 如重视 实证方法 （实验方

法
，
调研方法 ， 以及案例分析方法 ） ，运用数理统计方法分析复杂的 涉及面广 的社会与企业方 面的 问

题 。 管理信息系统 （ＭＩＳ ）是研究信息化及其在社会各方面应用 （如在政府与企业中 的应用 ）之学科 ，

是由 美国明尼苏达大学 Ｄａｖ
ｉ
ｓ 教授于 １ ９ ６ ７ 年创立 ，故其被称为管理信息系 统之父 。

创立
一

门世界上尚无存在的新学科并非
一

件容易之事 。 我们知道
一

个学者能在其
一生之 中创立

一个理论而能得到世界同行的认可与接受已是
一

个很大的人生成就了 ，何况是创立
一

个崭新学科 ，谈

何容易 ？Ｄａｖ ｉ ｓ 教授既无美 国教育部的后台撑腰 ， 也无比尔 ？ 盖茨这样 的大财老板的资助 ，如何能在

有生之年创立新学科并使之在世界大学中 生存 、发展与普遍接受 呢 ？ 无独有偶 ，
Ｄａｖｉ ｓ 教授所采用 的

独特方法与 中 国古代圣人孔夫子类似 （或许他年轻时学习借鉴 了前人经验教训如孔夫子 ，或许借鉴 了

他人经验正是成功人士之成功之道 ）
。 他采用招 收学子 （博士生 ） 的方法 ，其学子博士毕业后 当教授 ，

又可授业解惑于下
一

代学子 ，如此循环 ，

一

代代学子承前启后 ，就创立 了一个世界上崭新学科 ，这个真

实的故事对于 中 国有志 的学者敢于创新 ，敢为人先 ，将来创立新学科 、新研究领域提供了有益 的参考 。

科学技术的飞速发展不仅支持了社会与企业的发展与进步 ， 也 日 益渗透到社会科学与 自 然科学

研究的各个领域 。 目 前发展迅速的 以 无线与移动技术为 支撑的 移动 电 子商务 ，就很快地在社会 的各

个领域得到应用与 发展 ，如移动银行业务系 统 ，股票交易 系统 ，无线上 网及收发 电邮使社会关 系 网络

的建立与维护更简单与有效 ， 中 国 国家领导人如胡 锦涛 ， 温家宝等都应用互联 网络与 普通公 民互动 ，

习近平因最近首次应用移动网络向全国县级以上干部发送首条无线文本信息已宣告中 国政府电 子政

务正式进入
一个移动技术时代 ，恐怕也是全世界第一个 国家成功并正式运行的移动 电子政务应用平

台 。 中 国拥有世界上最大的移动手机客户 系统 。 全球手机生产与运行商之一的爱立信总裁最近发表

评论说 ，随着移动技术与手机 日益渗透到社会 、 企业 、政府及个人 的学习 、
工作及生活 的各个方面 ， 爱

立信 已经明显感到传统的工业行业分类方法 已 开始不再适合 ，他 已开始感觉到爱立信 已越来越不像

是在传统的电信行业 中发展 了 。 所 以信息技术 、 系 统在社会 的应用与渗透也正给社会科学带来新的

发展方向与研究课题 ，学科之 间的交互与渗透也越来越明显和重要 。

近几年 Ｍ ＩＳ 学科发展的 主要方向 应该围绕新兴信息技术的应用带来的产业创新和产业融合 、 信

息技术和应用 的服务化 。 以云计算 、大数据 、物联网为代表的新兴信息技术对管理的影响 目 前还仅仅

是个开始 ，这些技术的深人应用 ，会形成各类新兴信息技术环境下 的新 型管理问题 ， 比如云计算环境
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带来的组织模式创新 、 协同管理创新 、服务模式创新 ， 物联 网和大数据带来 的实时决策模式 、实时管理

技术和各种智慧应用 ，以及由 此带来的信息标准 、信息安全等信息 系统技术 问题 ，值得 Ｍ ＩＳ 领域学者

重视 。 管理信息系 统面临 的主要挑战来 自 于产业变革带来的新型管理模式的挑战 ：

一

方面 ，互联 网环

境下的各种新型制造模式不断出现 ，大规模定制 、 全球化实时制 造等模式下 ，缺乏类似于大规模生产

模式下的 ＥＲＰ 这类管理工具 。 另
一

方面 ，产业创新和融合不断加速 ，变化速度前所未有 ，还没有形成

适应快速变化环境的 Ｍ ＩＳ 理论和方法 。

过去几十年举世瞩 目 的经济发展 ， 中 国 已跃居世界主要制造业 中心之
一

，正如 习近平指 出 ， 中 国

在建立创新性国家的过程 中面临新的机遇与挑战 。 未来 ＩＴ 业及其他 ＩＴ 支持型产业 （例如移动技术

相关产业 ）竞争 的关键不仅在于信息技术 ， 还依赖于 （甚至更多依赖于 ）非技术 因素 ，例如经营过程和

人等 ， 因此 ，管理信息系统可 以也应该在中 国企业 由
“

制 造
”

向
“

创造
”

转型过程 中发挥更大作用 。 换句

话说 ，管理信息系统 （信息技术＋过程＋人 ， 即所谓的管理信息系 统 ＭＩＳ 三角模型 ）在向创新型经济转

型过程中发挥越来越重要的作用 ，而非技术本身 。 日 本跨国公司 富士通 （Ｆｕ
ｊ
ｉ ｔ ｓｕ ）在 ＩＴ 产业 中有一个

经典的经验教训 。 富士通在 ２０世纪 ９ ０ 年代 为国 际市场生产高端的 电脑主机 。 新加坡
一

家跨国金融

机构购买并使用富士通生产的电脑主机支持金融系统运行 （合作作者之
一于 ９ ０ 年代在该机构担任系

统分析师 ）
，
购买之前他们在富 士通和 ＩＭＢ 生产 的电脑主机之间 进行了招标以及详细的分析和 比较 ，

令人吃惊的是 ，在超过 ６０％的硬件质量指标中 ， 富士通的电脑主机都比 ＩＢＭ 的测试结果好 。 因此 ，他

们最终选择了富士通品牌 ，然而故事并没有就此结束 ，第二 阶段 的剧情更令人始料 不及 。 过 了几年 ，

该机构决定放弃富士通改用 ＩＢＭ 的 电脑主机 ，即使在当时 ＩＢＭ 的许多质量指标仍不及富士通 。 究竟

发生 了什么 ？ 虽然富士通是技术上的 （硬件 ）贏家 ， 但在管理过程和人这两个关键方面富士通远不及

ＩＢＭ
。 当时 日 本大多数技术企业都相信 ， 只要技术过硬就是市场 的赢家 ， 然而事实并非如此 。 结果 ，

富士通几乎完全退出 了市场 ，在今天 已 经几乎见不到 富士康品牌的 电脑主机 。 中 国企业 以及政府机

构应当 吸取 日本企业的经验教训 ，更加关注管理信息系统以及管理信息系统的大学教育 。

中 国文化中特有 的 自 然观 、价值观和社会制度决定 了 中 国特有 的组织管理和决策行为模式 ，需要

在新型信息技术下的管理中充分体现 ，才能实现 ＩＳ／ＭＩＳ 的 价值 。
ＭＩＳ 与 中 国 的社会 、 文化和管理思

维的结合 ，是中 国 ＭＩＳ 学者的使命 。

ＭＩＳ 将不仅是
一项管理方法或者管理技术 ，而是作为

一种管理思维或者管理哲学渗透到管理 的

各个层面 ，成为产业创新发展的基础 。 从制造领域的信息化过程可 以看到 ＞ＭＩＳ 学科已经在各项技术

的协同发展中起到统领作用 ，今后这
一

作用还会进
一

步显现 。

正是基于以上这些 因素与考虑 ，本文作者在得到 本刊编辑 的鼓励 、 支持与 合作 ，邀请管理信 息系

统领域的一些国外 同行 ， 同时也是该领域知名 的 国 际权威学者
一起谈谈他们对海外该领域研究的发

展历程 、现状与将来的见解 ，同时对 中 国 的管理信息 系统研究在取得 的成绩基础上如何进
一

步发展并

进人世界
一流的研究之列提供其参考意见 。

以下我们将介绍管理信息 系统学科领域几位知名 学者的简历 、
主要研究领域 、 主要研究成果与 贡

献 ，对本学科过去 、现在与将来发展见解之访谈 。

Ｇ ｏｒｄｏｎＢ ．Ｄ ａｖ ｉ ｓ 教授 ： 管理信息系 统学科之父

Ｇｏｒｄｏ ｎＢ．Ｄａｖｉ ｓ博士是明尼苏达大学卡尔逊 （Ｃａｒ ｌ ｓｏｎ ）管理学院霍尼 韦尔管理信息 系统名 誉退

休教授 。
Ｄａｖｉ ｓ 博士获得了爱达荷州立大学政治科学与 会计学士学位及斯坦福大学工商行政管理硕

士和博士学位 。 同时他还获得了 法国里 昂大学 、瑞士苏黎世大学 以及瑞典斯德哥尔摩经济学院 的荣

誉博士学位 。
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他参与和 帮助成立了大多数世界管理信息系统领域的相关学会 。
１ ９ ８ ２ 年到 ２ ００ １ 年 ， 他是信息系

统国际联合会信息处理技术委员 会 ８ 名 委员 中 的美 国代表 ，并担任过两届 主席 。 他帮助建立 了信息

系统国际会议 （ ＩＣＩＳ ） 、信息系统国际会议博士联合会以及信息系统学会 （ ＡＩＳ ） 国际师资协会 。 他担任

过信息系统学会 （Ａ ＩＳ ）主席 。
Ｄａｖｉ ｓ 博士也是计算机学会信息系统课程设置委员会成员 ，并参与 了大

多数模型课程报告 。 他经常 （定期 ）审 阅该领域主要杂志 的稿件 ，并且是《管理信息系统季刊 》 （ＭＩＳＱ）

期刊 的出版人 。
因其贡献受到 了 同行的高度赞誉 。 对他的这些赞誉主要是 ： 计算机学会理事 、信息系

统学会 Ｆｅｌ ｌｏｗ 理事 、 信 息 系 统 学会 突 出 成就 奖 以 及信息 系 统学会 ＬＥＯ ， 信 息 系 统领 域终身成 就

ＬＥＯ奖 。

主要研究领域和成果

他被认为是信息系统学科的奠基人之
一

。
１ ９ ６ ７ 年 ，他和 明尼 苏达大学的 两位 同事开启 了管理信

息系统第
一

个正式博士学位项 目 。 该项 目
一直保持在世界领先之列 。 他 主持领导 了 １９ ６８ 

—

１ ９ ９ ３ 年

明尼苏达大学管理信息系统博士培养项 目计划 ，并担任 了１〇 〇 多名 博士生的导师 、合作导师 ，或指导

委员 会成员 。 他先后在比利时 、芬兰 、瑞典 、新加坡等 ２ ５ 个国家进行长期访问 讲学 。 他 出 版 了２ ３ 部

被译成多种语言 的书 ，发表论文 １ ５ ０ 多篇 （包括专著和书 的章节 ） 。 他的 《 管理信息 系统 ： 概念基础 、 结

构与发展 》
一书被认为 是管理信息系 统领域的 经典教科书 。 他的专著——《博士学位论文写作 》被世

界 ６ 万多博士研究生所采用 。

２００４ 年 ５ 月 ，他成为名誉退休教授 ， 并仍然积极进行研究活动 ， 出席会议发表演说 ， 指导博士研究

生和师资培养 ， 以及审 阅论文 和书 。 其学术观点仍影响到信息 系统学科国 内 与 国际的重大发展 ， 以及

信息系 统学科领域建设 。

对世界及 中 国 Ｉ Ｓ／Ｍ Ｉ Ｓ 资料的见解与建议

ＡＩＳ 首先把全球三大洲 （欧洲 、北美和亚洲 ） 的 Ｍ ＩＳ 学科领域的学者很好地团 结起来成立
一

个世

界最大 、最有权威的学术协会 ，这是一个成功的典范 。 这个模式是一个很民 主的模式 ， 也是一个让大

家感到高兴的模式 。 该模式就是三大洲轮流选 ＭＩＳ 协会主席 ， 三大洲轮流坐庄 ，不让一个洲 比如北美

以美国为主来做大 ，所 以这种模式体现了很好的合作与协作精神 。 对于亚太地区 的 ＭＩＳ 领域学者来

说 ，如何在 ＭＩＳ 研究方面跟世界同步 、 跟先进 同步呢 ？ 虽然信息系统和 ＩＴ 技术在很大程度上是 同
一

个系统 、 同
一个技术 ，但不 同文化的人们对同

一个技术 、 同
一个信息系统都有着不同的反应 ， 有不 同的

使用感受和不 同的使用效果 。 所以跨文化的研究在 Ｍ ＩＳ 领域是非常重要的 ，跨文化 、跨大洲 的科研合

作也是很重要的 。

在谈到研究的严谨性与相关性之间 的关系时 ，
Ｄ ａｖｉ ｓ 教授认为管理信息系统 （Ｍ ＩＳ）本身就有跨学

科的特点 ，这是一个长处 ，这就决定 了ＭＩＳ 领域的研究方法和研究角度从各个不同的方面进行 。 有一

些是从经济学纯数学模型这方面来研究 ，通常数学建模靖确度比较高 ，但是任何数学建模或经济学建

模都必须用很多假设来简化复杂的问题以达到精确这样
一个 目 标 。 然而 ，实际 中有许多问题如管理 、

社会 、组织等实际 问题是比较复杂的 ， 新的复杂问 题也层出 不 穷 ，很难 以经济学模型来精确地求解 。

所以这个时候从别 的社会科学 、管理科学方面的研究方法 ， 比如说实证研究 、经验研究 、 观察 、
案例 、调

研等 ，就显得也非常重要 。 所以 ，

一个健康 、 成熟 的学科领域应该发展不 同 的 研究方法 ，要相互 支持 、

相互交叉 、相互补充 ，而不应该相互排斥 。 从历史上看 ，美 国 的管理学院 和 ＭＩＳ 更多地重视定量研究

方法或实证研究方法 。 但是我们也应该重视其他 的研究方法 ， 应该 以开放 的心态去看待其他 的研究

方法 。 当他在 ６０ 年代最早进行 ＭＩＳ 研究时 ，那个时候还没有 ＭＩＳ 这个学科 ， 因为他是这个学科的创
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始人 ，所以他去公司做第
一手的调研和 观察 ，没有办法用数学模型 的模式来进行研究 ，他就注意到公

司里的管理工作 、决策过程 、他们 的工作效率和效果在很大程度上都受制于如何广泛 、
有效地使用 ＩＴ

技术和信息 系统 ， 因而他就意识到如何去开发并且很好地使用信息系统和 信息技术是提高公司管理

水平和竞争力 的
一

个很重要的因素 。 他敏锐地感觉到如果一个公司要在未来的竞争中取胜而立于不

败之地 ，他们要有很好的信息 系统 ， 要很好地使用和管理先进 的信息技术 ， 这样公司就必须创立一个

新的功能或职能部 门来开发 、 管理和使用新的在企业 中 日 渐使用广泛和重要的 信息 系 统和 ＩＴ 技术 。

所以 ，他敏锐地觉察到要创立一个新的学科 ，这个学科不光跟先进的 ＩＴ 技术有关 ，更重要的是如何来

管理和使用先进的 ＩＴ 技术来达到企业 的战 略 目 标 ，来支持企业创新 ，来改进企业现有的商业模式和

商业流程 。 他感觉到有这样的需求 ，需要有一个新的学科 。 所以 ， 他就创立 了世界上第一个管理信息

系 统 （
Ｍ ＩＳ ）学科 。

在 明尼苏达大学 ， 以他为首的老
一

辈管理信息系统学者 的带领下创立 了世界上第一个 ＭＩＳ 博士

研究生培养项 目 ，也创立了ＭＩＳ 这个新的学科 。 所 以像他这样的 老
一

代 Ｍ ＩＳ 学者现在都退休了 ，而

新一代的教授刚 刚开始接班 ，新老交替还做得不错 ， 整个 ＭＩＳ 学科世界第
一

本期刊 的总部仍然设在明

尼苏达大学 。 另外 ，世界一流成功 的大学 、管理学院或学科都需要有很好的跨国界 、跨大学界限 、跨学

科界限的频繁 的学术交流和访问 ，这样才能有创新的研究思路 、研究成果及研究动力 。

当问及他退休后在做什么时 ，他 回答说 ： 他仍然活跃在学术领域 。 他每周至少去学院 、
系里

一次 ，

每次学院 、 系里的学术讲座他一定参加 。 他也给博士生和年青教师提供研究参考建议 ，帮助他们修改

论文 。 上一周他刚去参加 了
一

个年青教师的学术讲座 ，他发现讲 了不到十 分钟就有不少人退场了 ，但

他
一

直坚持听完 。 他感觉这个年青教师的研究题 目 、研究 的问题都非常好 ，只是他 的表达方式 、写作

方式 、沟通的方式和技巧都值得改进 ，这样才不会使很多人对他 的很有意义 的研究在很短的 十分钟 内

就失去兴趣 。 所以 ，研究方法论和演示的方法和 技能也是需要进行培养的 。 另 外 ， 他也经常给博士生

进行辅导 ，不光是研究方面 、 开题报告 、 具体的学术论文方 面的指导 ，还有
一些是教书育人 方面的指

导 。 比如有些博士生不知道如何与 导师相处关系 ， 因而就 比较紧张 ，他也会热心 给予他们帮助 ，根据

他 自 己 的经验来给 出参考建议 。 另 外 ，他也经常被世界各国 的大学 、
ＭＩＳ 学界 的国 际会议邀请 ，他更

多地是通过互联网技术 、远程会议系统来进行采访和学术讲座以进行跨国界的学术交流 。

问 ： 您能用 几句话来描述一下 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科的发展历程吗 ？

答 ： 就发展历程而言 ，
ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科的兴起是因为新 的计算机和通信技术为组织提供了 四个方面

的改进能力 ： （ １ ） 内部与外部通信沟通能力 ； （ ２ ）数据收集 、储存与 使用能力 ； （ ３ ）改善决策能力 ；
（ ４ ）

生产新的与改进产品与服务的能力 。 这些发展要求有
一种新的组织功能来开发和管理计算机与通信

技术和系统 ，采用新的计算机与通信技术支持内部处理 ，并 以计算机与通信技术为基础来支持处理和

产品创新 。 这些发展结果便产生 了一整套对组织极为重要的知识 。 这种知识必须形成和表现为教育

课程 ，并作为
一

个研究领域来进行发展 。 结果就形成了 ＩＳ／ＭＩＳ 学科 。

问
：

ＩＳ／Ｍ ＩＳ 诞生与 发展成功 的两个主要原 因是什么 ？

答 ：
ＩＳ／ＭＩＳ诞生与 发展成功的两个主要原因 是 ： （ １ ）许多学科前辈对新技术 、新系统 以及新 的组

织要求需要有一种新的组织功能和依据课程 、学科专业 、学科领域来支撑其发展 ；
（ ２ ）来 自

一些有远见

的大学和企业组织为新学科 的发展和相关研究所给予的支持 。

问 ： 请描述
一

下 目 前您所做的
一个 ＩＳ／ＭＩＳ 研 究项 目 ， 以及为什么要做这个项 目 ？ 您对 中 国 的

ＩＳ／ＭＩＳ 学者有何建议 ？

答 ： 与 我 自 己 的研究相关 ， 以及为什么要选择这个项 目 ，我的研究计划 比较小 ， 因为我是
一

名名誉

退休教授 。 不过 ，我的兴趣 比较广泛一－我对许 多研究项 目 都感兴趣 。 我继续感兴趣 的研究领域是
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１ ０３

信息技术和信息系 统 的应用 以提高 和扩大个 人和 组织 生产力 。 我们研究成 功但 没有说 明失败 的

原因 。

对中 国 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学者 ，第
一

，我 的建议不是建议进行专题研究而是建议发展个人研究计划 的这样

一

个过程 。 就是从广泛 的研究领域 中选择你所感兴趣 的开始进行研究 。 第二 ， 开发广泛研究领域的

系列专题研究专题 。 第三 ，选择你感兴趣 的 １
？

３ 个研究专题 ，并且是
一些你有 良好技能或者能给这

些研究专题发展必要技能和研究计划或研究项 目 的专题 。 第 四 ， 了解熟悉相关文献和建立 与那些正

在进行 同样研究领域的世界学者 的联系 网络 。 第五 ， 明确你难做好和你能做好 的研究 问题 。 做好研

究 ，写好研究论文提交给国际会议 ，并在世界级应用型 和学术型杂志上发表 。

问 ： 您认为未来 ３ 年 内 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学者最值得研究的两个主要的 ＩＳ／ＭＩＳ 研究主题是什么 ？ 您对中

国的 ＩＳ／ＭＩＳ 学者有什么建议？

答 ： 依我 的观点来看 ，最值得研究 的两个 Ｉ Ｓ／Ｍ ＩＳ 研究主题虽老但仍然是基础性的 和必需的研究

工作 。 第
一个主题与系统概念有关 。

这些概念构成了 我们所做的 大多数研究的基础 ，但我们没有把

这些概念表达清楚 ，也没有研究这些概念 的使用 和应用 。 第二个主题是预测新信息 与通过技术的作

用与机时把握 。 组织获释新技术并且推测其影响 与时机把握 。 这一点对所有组织来说是
一

个重要 的

问题 ，所以他们对新技术未来的影响做出 合理的预测 ，并且他们 会及时把握时机采用 新技术 。 这种研

究能够及时调整 以适应某
一

具体组织文化 ，并且也可 以推广到其他文化 。

问 ： 请您用 一句话来描述
一下 Ｓ 年后 ＩＳ／

Ｍ ＩＳ 学科的前景或 未来 。 您对中 国的 ＩＳ／ＭＩＳ 学者有何

建议 ？

答 ： ＩＳ／ＭＩＳ 学科的未来是非常光 明 的 ， 因为我们 的世界 因新技术应用
一 直在保持不断变化 。 这

就产生了新问题 ， 同时也创造 了新的研究机会 。 前景也是光 明的 ， 因为我们仍然需要研究采用信息与

通信技术的系 统引 人 、使用 、管理及价值 。 也适应于 中 国 的特殊环境 。

Ｒ ｉ ｃ ｈａ ｒｄＷ ａｔ ｓｏｎ教授

Ｗａ ｔｓ ｏｎ 博士是 Ｊ ．ＲｅｘＦｕ
ｑ
ｕａ 乔治亚大学特里学院互联 网战略学科的知 名 学者 。 受富 布莱特奖

学金资助 ，
Ｗａ ｔｓ ｏｎ 教授从明尼苏达大学获得 了博士学位 ， 并在澳大利亚的莫纳什大学取得了工商管

理硕士学位 （ＭＢＡ ） 。 此外 ，他还在西澳大利亚大学获得了数学理学学 士和计算机毕业文凭 ，他还是

管理信息系统 （
ＭＩＳ ）学科的创始人

——Ｄａｖｉ ｓ 教授的博士生 。

Ｗａｔ ｓ ｏｎ 博士不仅是挪威阿格德尔大学的访问学者 ，而且还是埃塞俄 比亚亚的斯亚 贝 巴大学的信

息 系统学科的 国际博士生协调员 ，并任信息管理高级委员 会 （ 资 深信息 系统执行主管的 高级论坛 ） 的

研究室主任 。
．

主要研究领域和成就

早在 １ ９ ８ ７ 年还在 明尼苏达大学做博士研究时 ，
Ｗ ａ ｔ ｓｏ ｎ 教授就创设了世 界上第一个群决策支持

系统 （ ＧＤＳＳ ）和系统辅助会议系统 （ＳＡＭＭ ） 。 他是群决策支持系统 （ＧＤＳＳ ） 和群支持系统 （ ＧＳＳ ）研究

领域最前沿的学者之
一

。

Ｗａｔ ｓ ｏｎ 教授 已在电子商务和数据管理领域编写 出 版了 多部著作 ， 并发表 了１ ０ ０ 多篇学术论文 。

他的作品 已 被国际上顶尖的学术和行业杂志所接受 ，并被译成 了多种语言 。 他近来的研究主要集 中

在信息系 统 （ ＩＳ）领导力
、 可持续商业行为规范建立 中 信息系 统的作用 以及能源信息学 。 迄今为止 ，

Ｗａ ｔ ｓｏｎ 博士 已受邀在三十多个国家为实业界和学术界的同仁们做了 多场学术演讲和成果展 ７Ｋ 。

Ｗａ ｔｓ ｏｎ 教授在信息系 统 （ ＩＳ ）领域 的创新精神 和想象力 几十年来从未枯竭过 。 他带领的信息系
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统 （ ＩＳ ）方向 的学术团队创建了能源信息学这
一个新 的研究领域 ，并为未来该领域 的学者们提供 了研

究 的框架 、方向 和 日程表 。
２０ １ ０ 年 的 ＭＩＳＱｕａ ｒｔ ｅ ｒ ｌｙ （管理信息 系 统季刊 ） （世界 ＭＩＳＡＳ 领域 的顶级

杂志 ）介绍 了能源信息学这
一

新兴研究领域 。 间时刊登了 
Ｗａｔ ｓｏ ｎ 博士和他的团 队成员合作撰写 的

一

篇该领域的研究论文 。

Ｗａｔ ｓｏｎ 博士是信息系 统协会 （信息系统学术界的重要协会 ） 的 主席 ，也合作主持过 ２０ ０４ 年 国际

信息系统会议 （重要的信息 系统会议 ） 。 他是有海外生活工作经历的 资深信息 系 统 （ ＩＳ ）学者之
一

， 是

世界上为数不多 的真正理解和重视全球化多样性 和力 量的信息系 统学者 中 的
一

员 。 他在前沿 ＩＳ 杂

志 ，ＭＩＳＱｕａｒｔｅｒｌ

ｙ（管理信息系统季刊 ）担任资深编辑 。 他创建并共同领导 了全球性文本项 目 组 ， 旨在为

发展中 国家学生建立一个有 １０００ 本 内容开放的教科书 的图书馆 ，为他们打造
一

个多维的教育平台 。

为表彰他在 国际 ＩＳ／ＭＩＳ 学科的学术成就和贡献 ，
Ｗａｔｓｏｎ 教授被授予信息系 统协会和 皇家艺术

学会资深会员 的头衔 。

对 中 国 Ｉ Ｓ／Ｍ ＩＳ 学科看法和 建议

问 ： 您能不能用简洁的语言描述 ＩＳ／ＭＩＳ 学科的发展历史 ？

经济学家常提及路径依赖 。

一

个实体采取的初始路径对其未来有重大影响 。 信息 系统学术界没

有选择实用科学路径 （如工程 ） ，而选择了社会科学 的路径并贯穿始终 。 我们在建立
一

个有特色的理

论基础上从社会科学那里借鉴了许多 。 在我看来 ， 虽然我们成功建立 了一个新的学科 ，但我们的学科

基础和构架是从别 的领域借来的 ， 因此 ， 总 的来说学科还 比较薄弱 。

ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科的成功诞生和发展的两大原因是什么 ？

这一领域创建者无私的贡献和前瞻力 是成功的原 因 。 早期 的研究人员 提供 了学科的 基础 建设

（如会议 、杂志 、学术团体和博士项 目 ） 。 这一学科的许多创立人有着国际化视野并与世界各地的学者广

泛接触是成功 的另一重要 因素 。 ＡＩＳ （先进信息系统 ） 的国际组织 已经建立 ，其管理职能侧重于国际化 。

问 ： 未来 ３ 至 Ｓ 年 内 ＩＳ／ＭＩＳ 学科发展的两大 挑战是什么 ？

我认为信息系统界的挑战是要进行 自 身的 彻底改造 。 我们为打造
一个社会科学做 出 了许多努

力 ，而这个世界真正需要的是解决问题的办法 。 我们需要为解决全球气候变化做 出 贡献 ，而不是继续

我们现在的道路 ，这意味着我们要学 习其他学科减少全球气候变化的方法 。 半个世纪 以来 ， ＩＳ （信息

系统 ）实践已成为推动社会和商业改革的一支重要力量 ，但 是 ，信息系统的学者们在这
一

领域的 创新

不够 ，恐怕很多学者都将理论视为这一学科的重点 。 我们需要认识到理论研究的 目 的是推动实践 。

问 ： 请您描述现在正从事的 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 研究项 目 ， 以及您选择该项 目 的原 因 ？ 您对 中 国 ＩＳ／ＭＩＳ 领

域的学者有什么建议吗 ？

我现在的兴趣是拓展 ＩＳ 的新领域 ， 即能源信息学 。 我们集 中精力 发展基于信息系 统的解决方

案 。 我们想证 明信息系统能在减少全球气候变化中 发挥积极作用 ，并正在和 一位 中 国学者合作研究
一

个生态城市 以及参与策划这一生态城市运营所需的信息系统 。 我相信 中 国信息系统学者有很多机

会可以推进信息系统作为实用科学的发展 ，并认真谋划 ＩＳ 学术界应向什么方向发展 。

问 ： 您最喜欢的并认 为是未 来 ３ 年最值得世界 ＩＳ／ＭＩＳ 界学者研究的 两个主要 ＩＳ／ＭＩＳ 研究主题

是什么 ？ 对此 ，您有什么建议可 以给 中 国 ＩＳ／ＭＩＳ 领域的 学者吗 ？

第
一

， 如我前面提到的 ，全球气候变化这
一

问题需要数百万计世界上头脑最好 的人去调查并设计

解决方案 。 第二 ，我们需要为该领域打造
一个理论基础

。
尽管这两个 问题表面看起来没有联系 ， 但我

相信它们是有 内在联系 的 。 在发展信息系 统成为
一

门实用科学的 同时 ，我们应思考这样做 的 意义 。

我们需要思考如何解决上述问题及其原 因 ，还有这些解决方案 的基本特征 。
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问 ： 请用
一句 话描述 Ｓ 年后 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科 的前景 。 对此 ，您对 中 国 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 领域的 学者有什么 建

议吗 ？

我想我前面的回答已经清楚地描述了我对这
一学科的愿景 ：

一

个彻底改造后 的学术群落 ，集中精

力发展创新性方案解决关键问题和建立 自 己 的理论基础 。

Ｄ ｅｔｍ ａ ｒＳ ｔｒａ ｕｂ教授

Ｓ ｔｒａｕｂ 教授是乔治亚州 立大学 Ｊ ．ＭａｃｋＲｏｂ
ｉ
ｎｓ ｏｎ 信息 系 统学科知 名教授 。 他持有印第安纳大

学管理信息系统学科的商业管理博士学位 ，
以及宾夕 法尼亚州立大学 的英语博士学位 。

Ｓｔｒａｕ ｂ 教授 目 前引 领着电子商务度量和 网络性能研究领域 。 他是 电子商务学 院的课程协调员 ，

从事信息技术和互联网安全管理的 国际传播研究项 目 ，在全球电子商务硕士项 目 中讲授电子战略课

程 、 ＭＢＡ 课程 、乔治亚州立大学——开罗大学管理项 目 的 ＩＴ 战略课程 ， 以及信息 系统研究 和实验研

究设计的计量方法博士课程 。

他还在 １ ９９ ７ 年至今担任乔治亚州立大学罗宾逊商学院研究和博士项 目 的 主任 。

主要研究领域和成就

Ｓｔ ｒａｕ ｂ 教授 已经在计算机安全 、 网络改进组织 、科技创新 、 国际信息技术研究及研究方法领域进

行 了广泛研究 。

他在许多杂志上发表了 １ ６ ２ 篇论文 ，例如 ：

ＭＩＳＱ ｕａｒ ｔｅｒｌｙ（管理信息系统季刊 ） 、 《管理科学 》 、《信

息系统研究 》 、 《管理信息系统 》
、
《高级信息系统 》 、 《决策科学杂志 》 ， 《组织科学 》 、 《 美 国计算机协会交

流 》 、 《信息与管理 》 、 《信息系统协会交流 》 、 《 电气与 电子工程师协会交易 的工程管理 》 、 《 数据库 》 、 《欧

米加 》 、《执行管理研究 》及 《麻省理工斯隆管理学院评论 》等 。

Ｓ ｔ ｒａｕｂ 教授是国 际顶尖 ＭＩＳ／ ＩＳ 领域杂志
——

《管理信息系 统季刊 》的 主编
，也是前任 《 信息储存

与检索和信息系统协会杂志 》的资深编辑 ， 以及 《数据库 》的合作主编 。 他还是 《 国际管理杂志 Ｋ Ｊ
ＭＩＳ ）

＇

的业务企划 。 他曾经担任《管理科学和信息系统研究 （ ＩＳＲ ） 》的助理编辑 ， 《管理信息系统季刊 》 的助理

出版商兼资深编辑兼助理编辑 ， 以及许多其他杂志的编辑董事会成员 。 作为前任信息系 统协会 （ ＡＩＳ ）

的副主席 ，他担任了美洲信息系统协会 （ ＡＭＣＩＳ ）和 国 际信息系统年会 （ ＩＣ ＩＳ ） 的项 目 合作主席 ，并于

２０ ０５ 年成为信息 系统协会 （Ａ ＩＳ ） 的研究员 。

对 中 国 Ｉ Ｓ／Ｍ Ｉ Ｓ 学科 的看法和建议

问 ： 您能不能用简洁的语言描述 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科的发展历史 ？

计算机发明并在商业领域采用不久之后 ，信息技术的使用和投资 的重要问题随之浮现 ，而信息 系

统就是为解决这样的问题而创建 的 。 这些年来 ，这一领域不断发展壮大 ， 能解决各种问 题 ， 如 系统怎

样才能得到最优发展 ，用户 如何利用系统以及利用系统的原因 ， 以及如何评估信息技术投资等 。

问 ： ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科的成功诞生和 发展 的两大原 因是什么 ？

填补其他学科不能解决的缺陷 。 计算机科学更倾 向 于运行系统软件和语言 ，计算机工程更倾 向

于硬件和 网络配置 ，而其他管理科学更倾 向于研究没有计算机的世界 。

问 ： 未来 ３ 至 ５ 年 内 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科发展的 两大挑战是什么 ？

我们需要发展独特的 信息系统理论 。 尽管我们有 了 远程通信存取法 （
ＴＡＭ ） 和媒体公时性 的新

理论 ， 我认为我们还未完全开发这一领域 。 我们需要更多 的能够利用与信息对应 的 实际现象的独特

特性 的东西 。
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问 ： 请您描述现正从事的 ＩＳ／ＭＩＳ 研究项 目 ， 以及您选择该项 目 的原 因 ？ 您对中 国 ＩＳ ／ＭＩＳ 领域

的学者有什么建议吗 ？

我正在从事
一项可 以调查信息技术改善人们体验高雅文化 的方式的项 目 。 我们称这

一

领域为 电

子文化遗产 ，而这一领域能显著影响欣赏高雅文化的人的数量并改善他们 的娱乐质量 。 中 国有着几

千年高雅文化积淀 ， 因此 ，这项研究会成为 中 国学者非常感兴趣 的研究领域 。

问 ： 您最喜欢的并认为是未来 ３ 年最值得世界 ＩＳ／ＭＩＳ 界学者研究 的两个主要 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 研究主题

是什么 ？ 对此 ，您有什么建议可以给中 国 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 领域 的学者吗 ？

社交网络正 日益壮大 。 中 国有着许多有待研究 的社交 网络 ，尤其是带商业性 质的社交网络 。 系

统的安全性是全球性的 问题 ，而我们需要中 国学者研究中 国安全 的程度和效果 。

问 ： 请用一句 话描述 ５ 年后 ＩＳ／ＭＩＳ 学科的前景 。 对此 ，您对 中 国 ＩＳ／ＭＩＳ 领域的学者有什么建

议吗 ？

我们将坚守该学科作为商学院重要学科的阵地 。 如果信息系 统或信息 技术达到 了 中 国大学学科

地位的标准 ，这
一学科无疑将极大地影 响世界上所有其他地方 。

问 ： 作为著名 的国际信息 系统杂志的 主编 ， 您准备在今后一至两年 内做些什么进一步增加这一学

科的 国际知名 度和 影响 力呢 ？ （您有没有计划增加不 同研究角度和不 同 国家 的论文的 出 版数置 ，或增

加编辑部的地域／国家 多样性 ？ ）

我们一 向 欢迎来 自世界各地的论文 。 上个年代超过 ５ ０％在《管理信息系 统季刊 》 （Ｍ ＩＳＱ ）上发表

的论文都是新作者所写 ，而我们将尽力 为这本杂 志带来更多的新作者 。 既然我们 已经对设计科学研

究 、信息系统和经济学论文敞开了大门 ，我们正从不 同 的研究范例 中获取多样化的论文 。

我们共同努力 的 目标之
一

就是增加 Ｍ ＩＳＱｕａ ｒｔ ｅｒ ｌｙ编辑部中不代表北美国家 的助理编辑和资深

编辑的数量 。

特刊和研究评论也显示 了我们正在 向 国际方 向 努力 。 我们正在搜寻将 ＭＩＳＱｕａ ｒｔｅｒ ｌｙ 扩展至其

他领域的方法 ，例如 国际商务 ，市场营销 和其他致力于改进测量的领域 。

问 ： 信息 系统协会 （Ａ ＩＳ ） 已经成 为真正意义 上 的管理信息 系统学者 的全球学术协会 。 作为资 深

信息 系统学者 ，在您看来 ，信息 系统协会应 当 做些什么 来进
一

步帮 助推进北 美 、欧洲 和亚洲信息 系统

学者们的 交流呢 ？

我认 为 以 下 三大会 议是 非 常 重 要 的 ， 他们 提升 了 国 际信 息交 流水 平 ： 美 洲 信息 系 统协 会

（ ＡＭＣＩＳ ） 、欧洲互通性委员会 （ＥＣ ＩＳ ）及亚太信息 系统会议 （ ＰＡＣＩＳ ） 。 信息 系统协会 （ Ａ ＩＳ ）会赞助类

似脸谱 网 （ Ｆａｃｅｂｏ ｏｋ ） 的 网站促进网络社交 。

问 ： 您能不能给 中 国的信息 系统协会分会一些建议呢 ？

我在去年的分会会议上是主题发言人 。 我认为 中 国分会运作 良好 ，且它能所做的 与世界其他地

区增进联系的事情都是有帮助 的 ， 如邀请国外的 主题发言人 。 这极大地提升 了各协会间 的相互了 解

和社会信息的传递 。

学生分会是为进人这
一

行 的年轻人建立 的遗产 。 每一所信息 系统和 电子商务学科较强的学校都

可开办这种学生分会 。

Ｋａ ｌ ｌ ｅＬ
ｙ ｙ

ｔ ｉ ｎｅｎ教授

Ｌｙｙｔ ｉｎｅｎ 博士是美国西储大学的艾利斯 ？Ｓ ． 沃尔斯坦教授 ，兼任芬兰 于韦 斯屈莱大学 的副 教授

和英国拉夫堡大学的访 问教授 。 他于 ２ ０ ０８ 年在瑞典优密欧大学获得社会信息学名誉博士 。

Ｌ
ｙｙｔ ｉ ｎｅｎ 教授于 １ ９８ ６ 年在芬兰于 韦斯屈莱大学取得计算机科学经济学博士 ；１ ９ ８ １ 年获得于韦
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斯屈 莱大学经济学与商业管理 的副博士 ；１ ９ ７７ 年获得于韦斯屈莱大学计算机科学理学硕士 。

主要研究领域和成就

Ｌ
ｙ ｙｔ ｉｎｅｎ 教授的研究兴趣包括 ：

——

系统设计方法及合计方法论 ： 社会行动理论和语言学理论 的应用发展 ； 评估并实施这些设

计方法 。

——

信息系统研究战略及其选择 ： 对不 同信息系统研究问题的研究方法的分析和理解 ， 以及运用

科学哲学方法进行评估 。

——

信息系统战略形成 ： 作为战略资源的信息 系统的管理 、计划和执行 。

——

信息系统创新 ／执行和故障 ： 组织理论和研究构造信息系统及信息技术服务的创新 、风险 、故

障和原因 。

——计算机辅助系统软件 （ＣＡＳＥ ） 环境 ：
ＣＡＳＥ 环境 的设计 、 发展和实施 ， 尤其是 ＣＡＳＥ 工具 中

的管理 ，细则和实施方法和方法组 。

——

计算机辅助群体合作 （ ＣＳＣＷ ） ： 组织记忆 ； 会议辅助 ；
ＣＳＣＷ 的基本组织和行动理论 ； 协调

理论 。

——

传播和创新ａ论 ： 传播复杂的网络技术和技术基础设施的进化 ； 标准化 。

Ｌ
ｙｙ ｔ ｉｎｅｎ 教授 已发表了２００ 多篇杂志文章和会议论文 ，并编写了１ １ 本书 ， 内容涉及信息 系统学

科 、 系统设计 、方法工程学 、数字创新 、 风险评估 、计算机辅助群体合作 （ ＣＳＣＷ ） 、标准化和普适计算 。

他正在参与研究的领域是 ：

ＩＴ 技术引 导的软件发展革新 ， 软件构架的 ＩＴ 技术创新 ， 工程和 建筑产业

大规模系统的标准发现和制订 ，企业资源计划 （ＥＲＰ ） 的 实施过程和设计过程的虚拟化 。

他还在以下前沿信息系统杂志 的 编辑部任职 ： 《信 息 系统协会杂志 》 （主 编 ） 、 《 战略信息系 统杂

志 》 、 《信息与组织 》 、 《需求工程杂志 》 、 《信息 系统杂志 》 、 《斯堪迪纳维亚信息 系统杂志 》 、 《信息技术杂

志 》 、 《人与信息技术 》 。 他是 ２００４ 年信息 系统协会 （Ａ ＩＳ ） 的研究会员 ，前任 国 际信息处理联合会 ８ ．２

作业组的主席 ， 以及 Ｓ１ＧＳＡＮＤ 的建立成员之一 。

对中 国 ＩＳ／Ｍ Ｉ Ｓ 学科的看法和建议

问 ： 您能否用简洁的语言描述 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科的发展历史 ？

信息系 统在 ２ ０ 世纪 ５ ０ 年代末 ６０ 年代初作为应用计算机学科兴起 ， 到 了６ ０ 年代中期集 中研究商

业和组织 中计算机的运用 。 所 以 ，信息 系统与信息系统操作室 ／存贮系统 （ ＯＲ ／ＭＳ ） （它们在运算模式

中使用 了许多计算机 ） ，组织理论发展 （信息系统是镶嵌在组织过程和结构 中 的 ） ， 和个体决策 （信息必

须与决策者的信息需求和能力相符 ）有 紧密的历史联系 。 现在 ，信息系 统已发展壮大 ， 涵盖 了人类企

业的任何信息技术的使用 。 这既是福音 ， 因为这一领域巨大的发展空间需要我们学习 和分析更多 ； 同

时 ，这也是一种利益 ， 因为在应用层面很难保持中心和重心 。

问 ：
ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科的成功诞生和发展的两大原 因是什么 ？

计算机在各个组织行为和结构层 面 以及 日 常生 活 中各方面的应用越来越多 ， 影响 越来越大 。 这

是受所有新兴计算机科技的快速进化 以及计算运行方式 （如 目 前的云计算 ） 的组织和制度安排变化所

驱动的 。

问 ： 未来 ３ 至 ５ 年 内 ＩＳ／ＭＩＳ 学科发展的两大挑战是什么 ？

保持我们研究的技术 、社会和组织层面成果的平衡和张力 ，
以及这些 内 容是如何反应在我们研究

目 标的转移上并被放大的 。
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更好地交流和展示我们在实践及教育 中智 力贡献的价值 。

问 ： 请您描述现在正从事的 ＩＳ／ＭＩＳ 研究项 目 ， 以及您选择该项 目 的原 因 ？

我一直致力于数字创新的理念和不同产业及组织背景下的创新和数字化互动相互关系 。 这个主

题很吸引人 ， 因 为它是跨学科 的 ， 我们智 力 任务核心 的复杂现象——信 息技术的 使用和传播也是社

会——技术现象 。 例如 ，我们 已经检查 了各种信息技术在社会
——科技 网络 中使用 的影响 以及它们

为建设项 目 带来的革新 。 我们最近 的研究 集 中在信息技术能力 如 何被整 合进不同 的设计过程 （焦 点

在建设 、机械工程 、计算机软件与工程 ） ， 以及它们 如何改变不同设计过程和结果的 内容和变更 。 不 出

意料 ，我们期望不同设计过程和任务之 间多面的 和复杂的互动和设计作业 中计算 能力调动 的方式 。

这项研究真正有趣和 富有挑战性 的
一

面是使用大量计算技术进行 比较 ，使得计算影响设计和工程作

业 的要求达到全新的准确率和概括水平 。

问 ： 您对中 国 ＩＳ／ＭＩＳ 领域的学者有什么建议吗 ？

要有大胆的学术理想和 目 标 。
不要仅仅重复别人做过的研究 ，而要努力在 中 国 社会和文化 的独

特经验和挑战 的基础上做出理论创新 。 例如 ，对 中 国社会能允许的计算机化影响的 规模应有独到 的

认识 。 中 国提出 了有趣的挑战 ： 理解计算机如何影响
一

个高度杂居的社会 ， 和计算机应用及组织行为

的快速改变 。

问 ： 您最喜欢的并认为是未来 ３ 年最值得世界 ＩＳ／ＭＩＳ 界学者研究的两个主要 ＩＳ／ＭＩＳ 研究主题

是什么 ？ 对此 ， 您有什么建议可以给中 国 ＩＳ／ＭＩＳ 领域的学者吗 ？

如何建立有效的社会中普适数字化的 大规模和 多层效果 的 中层理论 ， 以及其生成的组织结构和

程序的新模型 。

如何从研究单一系统和单一发展项 目转 向丰富的数字型环境 ， 以及他们对个人 、
团 队 、单位 、 组织

和组织生态层面的组织程序和结构的影响 。

我认为 ， 中 国学者面临 的问题是相似的 。 我在前面提到规模及复杂度问 题 ，是为 了 给 中国学者提

供像美 国和欧洲学者那样的充分条件 ，研究这
一学科的全球信息技术程序和运作 。

问 ： 请用
一句 话描述 ５ 年后 １Ｓ／ＭＩＳ 学科的前景 。 对此 ， 您对 中 国 ＩＳ／ＭＩＳ 领域的学者有什么建

议吗 ？

我用过
“

人类企业 中信息技术 的研究
”

这样的术语 。 为 了实现改善人类企业的 理想 ，我们将有很

多研究要做 ，但是我们需要迎合未来越来越复杂多样的的企业持股团体 。 仅仅考虑首席信息官 （ ＣＩＯ ）

和 系统设计师的需求是不够的 。

Ｇ ｕｙＧａ ｂ ｌ ｅ教授

Ｇａｂ ｌｅ 教授 １ ９ ７ ９ 年从加拿大阿尔伯塔大学和麦吉尔大学获得学士学位 ，

１ ９ ８２ 年获得工商管理硕

士学位 （ＭＢＡ ）
，

１ ９ ９ １ 年从英国布拉德福特大学获得博士学位 。

Ｇａｂ ｌｅ 教授是澳大利亚昆士兰科技大学信息技术学院信息技术专业服务研究方向 的副 主任和带

头人 。 他是战略信息 系统的资深编辑 ，
Ｍ ＩＳ

Ｑｕａ ｒｔ ｅｒｌｙ（管理信息系 统季刊 ） 的副编委 ， 同时担任其他

好几家杂志 的编辑 。
Ｇａｂｌ ｅ 博士是信息系统协会 （ Ａ ＩＳ ） 的 创始人之

一

，担任着一系列信息系统协会的

职务 ，并经常参加亚太地区举办的信息系统会议 （亚太信息 系统会议和澳大利亚信息系统会议 ）
。

主要研究领域和成就

主要研究兴趣有信息技术专业服务 、 信息 系统影响 、企业系统 、服务质量度量 和研究方法 。 目 前

的研究资助组织包括澳大利亚埃森哲公司 ，澳大利亚 ＳＡＰ （Ｓｙｓｔ ｅｍＡｐｐ ｌ
ｉ ｃａ ｔｉｏｎ ， 系统应用 ）公司 ， 以及
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一

与世界
一

流海外管理信息系统学者的交流与访谈１ （ ）９

澳大利亚研究委员会 （ ＡＲＣ）
。

他在相关领域出 版的论文和 著作超过 了１ 〇〇 篇 。 如 ， 《管理科学 》
、
《信息系 统协会杂志 》 、 《 战略信

息系 统杂志 》 、 《信息 与管理 》 、 《 欧洲信息系统杂志 》等 。

事业影响力包括 ：

——早年引领企业资源计划 （ ＥＲＰ ） 的研究 。 现在 ，
ＥＲＰ 已成为公司 利用信息技术最重要和 富挑

战性的工作 。

——

中肯地评论和 阐释
“

信息系统 的成功
”

， 而这可 能是信息 系 统研究主要 的因变量 （转换成
“

信

息系统影响力
”

的概念 ） 。

——率领提升亚太地区学术界的国际知 名度和地位 ；

——带头将昆士兰科技大学建立成全世界顶级的信息系统研究 中心之
一

；

——

带领昆士 兰科技大学 ＳＡＰ（ 系统应用 ）主板 中心的创建 。

对中 国 Ｉ Ｓ／Ｍ Ｉ Ｓ 学科的看法和建议

问 ： 您能否用 简洁的语言描述 ＩＳ／ＭＩ
Ｓ 学科的发展历史 ？

信息 系统学科在世界各地的发展进程都是不
一

样 的 ， 而它所受评价极高 ，在许多 国家都 占 据重要

地位 ，享有很高声誉 。 科技和管理水平在全国不 同地 区是不
一

样 的 ，其对当地政府 和行业的影响力 也

不一样 。 中央政府层面的管治力量和相应的课程标准化也是高度重要的 。

问 ：
ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科的成功诞生和发展的两大原 因是什么 ？

同我下面做出 的未来发展方向 的建议
一

致 ， 我相信信息系统学科的繁荣发展主要归 因 于
一些人

的前瞻力 、能量和韧性 。 其 中贡献最突 出 的 是戈顿 ？ 戴维 ，其他 的几个人已在前面被采访 ， 能与他们

一

同接受采访我倍感荣幸 。 另
一个原因是信息系统和组织对个人和社会持续 的影响力 和重要性 。

问 ： 未来 ３ 至 ５ 年 内 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科发展的两大挑战是什么 ？

在全国 内和 国际上凝聚领导力
… …依我来看 ，这一学科的 国际学科领导力 更加分散了 ， 而亟须学

科顶端强大的管理 ； 这也许是三个信息系统地区的三方代表的信息 系统学科管治战略 。

… …在继续发展信息系统协会 国家分会的 同时 ， 我们应和现存分会更加 紧密地合作 以保证他们

共同选择最好的 ，精力最充沛 的人担任领导职位 ，还应该加强分会信息系 统治理能力 ，最大限 度地提

升信息系统对分会所在的每
一个国家的知名 度和影响力 。

问 ： 请您描述现在正从事的 丨Ｓ／ＭＩＳ 研究项 目 ， 以及您选择该项 目 的原 因 ？ 对此 ，您对 中 国 ＩＳ／

ＭＩＳ 领域的 学者有什么建议吗 ？

这几年以及近期我专注 的主要领域是
“

信息 系 统影响
”分 支 。

“

信息系统影 响
”

研究方 向 的 目 标

是 ：

“

为研究和实践的共同利益 ，
发展最广泛应用的 组织 中信息系统标准模式

”
（盖布勒等 ，

２ 〇〇８ ） 。 信

息系统影响被定义 为
“
一项对信息系统有好处的 ，所有关键用户群体期望的 现时措施

”

（盖布勒 ？ 赛德

拉和常 ，
２ ００８ ） 。 在这

一研究方 向上产生了两派信息 系统影响力措施模型 ； 这一
“

影响
”

包括组织影响

力 和个人影响力维度 ；

“

质量
”

包括系统质量和信息质量 的领域 。 这个信息系统影响力 模型 的设计 旨

在变得强健 、简单和易概括 ，并产生超越时间 、持股人 、不同系 统和背景环境 的结果 。 这一模型 和措施

方法采用 了观念上的措施 以及与主要持股群体相关 的手段 ， 因此促使持股人的 观点得以整合 和 比较 。

这样一个经过验证的 ，并被广泛接受
“

信息 系 统影响 力
”

措施有着学术和实际 的价值 。 它促使系 统的

运行化有着主要的研究因变量 （信息 系统影响力 ） ，而这也可 以作 为重要 的 自变量 。 对信息 系统管理

实践 ，这一模型提供 了使用信息系统的基准和方向 。

盖布勒 （ Ｇａｂ ｌｅ ） ，
Ｇ

．
Ｇ

．
，赛德拉 （ Ｓｅｄ ｅｒａ ） ，

Ｄ
．＆Ｃｈａｎ ，

Ｔ
．（ ２ ００ ８ ） ，重新将信息系统成功概念化 ： 信
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息系 统影响力度量模型 。 《信息系 统协会杂志 》 ，
９

（ ７）
，
３７ ７

－

４ ０ ８
。

问 ： 您最喜欢的并认为 是未来 ３ 年最值得世界 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 界学者研究的 两个主要 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 研究主题

是什么 ？ 对此 ，您有什么建议可以给 中 国 ＩＳ／ＭＩＳ 领域的 学者吗 ？

实现并评估
“

在线服务质量
”
……在线服务与传统服务有本质 区别 ，必须对度量理论 和 问题有 深

刻理解 ；

“

研究程序管理
”
……信息系 统／信息技术提供 了很多有价值 的将研究 的黑盒子分开的方 法

（例如 ，程序模型 ） ； 信息技术专业服务……合作生命周期 知识管理 （客户 和咨 询员 ）在很大程度上 ，采

取供应一方的视角 ，并提出 研究问题和研究利益与信息技术专业服务供应商合作 。

问 ： 请用
一句 话描述 Ｓ 年后 ＩＳ／ＭＩＳ 学科的前景 。 对此 ， 您对 中 国 ＩＳ／ＭＩＳ 领域的学者有什么建

议吗 ？

我们对亚太地区信息系统学科的案例研究 （Ｇ ａｂ ｌｅ ，
２００ ７ ）确认了建立全 国层面强大管治力 的先驱

的需要 ，并加强与 国际信息 系统界的联系 。 这一学科的学者们应协同合作 ，寻找相关资深委员会和管

理实体的代表 。

信息系统学科 ，包括 中 国 的信息系统学科 ，应当在未来 ５ 年之内在所有相关高水平委员 会中找到

与其他更成熟的学科拥有 的相似的信息系统代表 。

这一案例研究也暗示 了在寻找增强 国家课程标准化的共同努力 中根据地区 需要和环境调整
一个

学科的重要性 。 这一学科在吸引优秀 学生培养杰出 称职的专业人士方面越来越强 。 无 疑 ，这
一

研究

方向记录对找到 前述的信息系统代表有着重要意义 。

Ｇ ａｂｌｅ ， Ｇ
． Ｇ＿ 情境分析亚太地 区信息系统学术界 。 《信息系统协会交流 》 （ ２ ０ ０７ ｂ ） ，

２ １
，
１
－

２ ２
。

Ｃ ａ ｒｏ ｌＢ ｒｏｗｎ教授

ＣａｒｏｌＶ
．Ｂｒｏｗｎ 是史蒂文斯理工学院技术管理学院 的知名 教授 。

Ｂｒ ｏｗｎ 教授获得了 印地安纳布

卢明顿大学工商管理硕士和博士学位 ，最近她在印地安纳 布卢 明顿大学教授 ＭＢＡ 和信息系统管理硕

士 ，并且在 Ｋ ｅｌ ｌｅｙ 商学院教授博士学位课程 ， 以及指导信息管理子项 目计划 。

作为 印地安纳布卢 明顿大学和 印第安纳波利斯普渡大学的师资成员 ， Ｂｒｏｗｎ 教授在两所大学信

息系统本科课程和 ＭＢＡ 培养项 目发展 中 ， 以及在 ＭＢＡ 在线项 目 （Ｋ ｅ ｌ ｌｅｙ 商学院直接指导 ）发展上起

关键作用 。 她也负责多 院校特别工作组来 引导结构改善 以 帮助学院新 的信息 系 统硕士项 目 的成长 。

近来她在 Ｋｅ ｌ ｌ ｅｙ 商学院的教学集中在住宿制 ＭＢＡ
、夜读 ＭＢＡ 、在线 ＭＢＡ 住宿制信息系 统硕士研究

生的信息系统管理主题案例课程的 设计 与讲授 。 作为 Ｋｅｌ ｌｅｙ 商学 院信息管理子项 目 的执行主任 ，

Ｂ ｒｏｗｎ 教授扩大了 已有项 目并促进了 印第安纳波利斯地 区各成员 院校的学术联系 。

Ｂｒｏｗｎ 教授 目 前正在负责 Ｈｏｗｅ 学院制药行业 ＩＴ 项 目 和领导创立保健业新 的 ＩＴ 项 目
。

主要研究领域和成果

Ｂｒｏｗｎ 教授的研究兴趣 ： ＩＴ 战略与管理主题 ，包括 ＩＴ 治理 、并购 、ＥＲＰ 系统及外包 ； 以及保健业

ＩＴ 研究 ，包括行政管理与医疗系统的采用 、
ＩＴ 治理中 医生的作用 、执行障碍的克服及电子医疗趋势 。

起初运用现场采访和调查方法 ，
Ｂｒｏｗｎ 教授把她的 研究集 中在信息系 统高管与工商企业经理最

感兴趣的信息 系统管理主题上 。 她在信息系统治理结构与机制 、信息 系统信息获取 、企业系统执行 以

及信息 系统组织战略重新定位上的研究 已 得到
一些实践团体 ，如信息管理学会高级实践 委员 会 、麻省

理工学院 Ｓ ｌｏａｎ 管理学院信息 系统研究中心 、
ＩＲＭ ＩＳ 与 印地安纳大学信息管理分会 以及英美烟草公

司和主要的企业软件销售商 ＳＡＰ 公司 。 共 同的看法是她的研究是在组织或企业 系统层面来考察研

究主题 ，其 目 的是把概念模型与经验发现传递给学者和实际应用者 。
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Ｂｒｏｗｎ 教授出版发表信息 系统管理主题研究 ，开发课程 ，促进学术型实际应用者的联系 已超过 １ ５

年 。 她担任普渡大学教师先于 １ ９ ９ ０ 年担任印地安纳大学教师 ，并且也做过麻省理工学院 Ｓ ｌｏａｎ 管理

学院 的访问学者 。

Ｂｒｏｗｎ 教授的研究成果 已 在许多 主要学术杂志上发表 ，其 中包括 《信息系 统研究 》 、 《管理信息系

统 》杂志 、
《 管理信息 系统季刊 》 以及 《 组织科学 》 。 她的研究 思想通过 多种途径 已付诸实践 ，包括针对

信息系统管理者的杂志 、个人提交给实际应用团体的研究报告 、普林斯顿出 版社出 版的第六次修订版

教科书 、信息 系统管理者手册 、教学案例 以及信息管理学会学术与实际应用者合作论文年度奖 。

她是《管理信息系统季刊 》执行主编 ，该杂志是反映实际应用者观点 的 主要 国 际杂志 ，被视为管理

信息系统／信息 系统领域的 《 哈佛商业评论 》 。

对中 国 Ｉ Ｓ／Ｍ Ｉ Ｓ 学科的看法与 建议

问 ： 您能 用 少 于 ３ 句话来描述
一

下 ＩＳ／Ｍ ＩＳ学科的发展历程吗 ？

从发展历程来看 ， ＩＳ／ＭＩＳ 学科起始于 １ ９ ８ ０ 年在美国举行的首届 信息系 统会议 ，此后该 会议成为

信息系统国际会议 。 到 １ ９ ８０ 年代中期 ， 明尼苏达大学与 印地安纳大学 由 ＡＡＣＳＢ 赞助举办暑期研讨

班来准备美 国相关学科 （计算机科学 、 数学 、 管理学 ）博士学位师资而成为商学 院 的信息 系 统师资 。

１ ９ ９ ５ 年举行首届 会议成立信息系 统联合会 ，今天 ，这个专业性社团 （ 团体 ）拥有遍布全球的 区域会议参

与成员 。

问 ：
ＩＳ／ＭＩＳ 学科成功诞生和 发展的两大主要原 因是什么 ？

信息 系统学科的产生与发展反映组织如何运用组织 中 的信息 系 统进行演进 。 起初 ，

“

Ｍ
”

是极为

重要的 ， 因为它把该领域作 为商学院 的一 门管理学科凸显 出 来 ，而该领域集 中在信息系统 资源 的开

发 、运用与 管理上 。 当然 ，今天营利性企业组织以及非营利性组织和政府组织高度依赖信息技术和信

息系统专门技术 以实现战略首创性与不断进行操作运行改进 。

问 ： 未来 ３ 至 ５ 年 内 ＩＳ／ＭＩＳ 学科发展将面临两个方面的 主要挑战是什么 ？

作为研究者和编辑 ，我们需要继续应对研究者 以现有知识构建起的研究积累 以及创造新知识方

面 的挑战 。 这就要求不仅研究者要做 出 更大 的努力 ，而且作为信息系 统杂志 的 编辑也要有很强 的领

导能力 。 发展 中 国家的研究者要获得更广泛的 电子数据资料是应对这种挑战 的
一大阻碍 。 另

一大阻

碍是该领域的信息系统高级师资太少 ，难以满足各类服务 角色 ，而那些．

担当 了相应角 色的高级师资其

角度过多 、任务重 、 忙不过来 。 作为教师 （教育工作者 ） ，我们必须修改调整我们 的课程计划 以更好地

适应不同 国 内市场信息 系统人才包括高级信息系统领导者的具体需要 。

问 ： 请描述一下 目前您所做的 一个 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 研究项 目 ， 以及为什 么要做这个 项 目 ？ 您对 中 国的

ＩＳ／ＭＩＳ 学者有何建议 ？

我 目 前的研究兴趣集 中在一个在美 国 已 被视为
“

ＩＴ 落后者
”

的行业——卫生保健行业 。 通过适

当运用 先前的研究发现
——如企业系统执行 的成功要素和终端用 户新信息系统解决方案 的采用

——

我相信 ，从其他行业 的应用情况 ，我们能够更快地为卫生保健行业建立起一套 可行的研究应用措施 ，

有助于避免过去设计和应用易犯的错误 。 这
一研究的焦点与我 目 前课程开发的努力 是一致的 。 直到

最近 ，美 国 的卫生保健信息系 统教育与研究在商学院之外才刚 刚起步 。 我相信 ，信息系统研究具体到

卫生保健行业在未来 几年 内对美 国政府 和全世 界为 如 何有效利用 信息 技术
——不仅 仅是医 疗技

术
——来降低卫生保健成本和提高卫生保健质量而拼博来说都是极其重要的 。 然而 ， 中 国对卫 生保

健行业感兴趣 的年轻的信息 系统学者也需要仔细 考虑研究项 目 集 中在像卫生保健这种单
一行业上对

个人的职业生涯发展是否是
一个好的选择 。
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问 ： 您最喜欢的和您认为未来 ３ 年 内 ＩＳ ／ＭＩＳ 学者最值得研究的 两个主要的 ＩＳ／ＭＩＳ 研究主题是

什么 ？ 您对中国 的 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学者有什么建议 ？

我对信息系统功能在并购中 的作用感兴趣 已 有好几年 了 ，并且 目 前我夸我 的 同事们 在几所不 同

的大学工作来扩大我们对这种重要的在研课题理论上和实践上的理解 。 与并购相关 的问题涉及组织

层面 、应用层面以及能从多种理论角度进行讨论的设计科学主题 。

我相信与并购相关的研究也是 中 国信息 系统学者非常重要 的研究主题 ， 因 为通过并购 成长 的商

业战略已被许多 中 国公司广泛地应用
——

包括国 内 和 国际并购 。 然而 ，

一

个领域 的研究者在研究并

购上面临着一些 困难 ，这些困难包括需要考虑的组织与信息系统层面变化之复杂性 ， 以及组织参与研

究领域的意愿而不久之后 由 于他们 的努力工作进行了
一次大的并购 。

问 ： 请您用
一 句话来描述一下 ５ 年后 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科的前景或未 来 。 您对 中 国 的 ＩＳ／ＭＩＳ 学者有何

建议 ？

信息系统学科将继续演进成为
一

门信息 系统学者创立有关组织管理与技术主题新知识的世界性学科 。

对于 中国的学者来说 ，这将要求取得更多 的用英文发表的研究成果 。 在未来几年内 ，涉及 中 国大学

师资交流计划和访问学者机会以便于知识交流和合作研究的双学位将有助于达到 和实现这
一

前景 。

更进一步说 ，专门用于构建微观层 面理论模型 的研究不足 以保证适宜信息 系统领域 。 此外 ，应用

研究必须满足组织管理者的要求 ， 这里组织管理者作为 商业伙伴而仅仅作为命令接受者起着信息 系

统领导作用 。

Ｊ ｅ ｒｒｙＬｕｆ ｔｍ ａ ｎ教授

Ｊ ｅｒｒ ｙ
Ｌｕ ｆ ｔｍａ ｎ 博士是新泽西州 （霍博肯 ）史蒂文斯理工学院知 名教授 、信息 系统研究生课程执行

主任 。 他于 １ ９ ９ ０ 年获得史蒂文斯理工学院信息管理博士学位 ，
１ ９ ７４ 年获得圣约翰大学工商管理 （执

行管理 ）硕士学位 ， １ ９ ７０ 年获得纽约大学学士学位 。 有着 ２２ 年 ＩＢＭ 公 司重要工作生涯后 ，他 目 前是

史蒂文斯理工学 院管理学院 的知 名 服务教授 。 除 了教授的传统责任 ，教授硕士研究生与博士研究 生

之外 ， Ｊ ｅ ｒｒｙ
Ｌｕｆ ｔｍａｎ 博士是史蒂文斯理工学院 信息 系统研究生课程执行 主任 。 他 的许 多客户 中有

ＩＢＭ 公司 、联邦政府和 州政府机构 、ＡＴ ＆Ｔ 公司 。
Ｌｕｆ ｔｍａｎ 博士 的项 目 经历从高级管理 问题到 实施

策略 。 他 目 前的项 目 包括商业创造和信息技术战略与计划 ， 以便利用 ＩＴ 治理方法 、开发与利用应用

杠杆作用促进新兴技术发展 。 最近 ， Ｌｕｆ ｔｍａｎ 博士率先提 出 了评估 ＩＴ 商业融合成熟的方法手段 。 他

是几家公司 、 组织机构与杂志 的执行董事 。

Ｌｕｆ ｔｍａｎ博士在 ＩＢＭ公 司 的最终负责是设在帕利塞兹的高级商业研究院的重要主讲人 。 除 了 负

责管理研究外 ，他在界定和 引人 ＩＴ 战略与计划 ， 以及 ｆｆｉＭ 公司 咨询 团商业流程再造实践中起着极其

重要的作用 。

他的职业生涯包括许多 （信息技术 ）管理 （包括做信息总管 Ｃ ＩＯ 以及顾问 ） 、 管理咨询 、信息系统 以

及行政教育等方面 的战略职位 。 在 ＩＢＭ 公 司有着 ２２ 年重要职业生涯后 ， 以及在史蒂文斯理工学 院

１ ５ 年多的工作经历 ，
Ｌｕｆ ｔｍ ａｎ 博士的经历集实际应用者 、 咨询顾问和学术研究者之大成 。

主要研究领域和 成果

Ｌｕ ｆｔｍａ ｎ 教授的主要研究领域包括信息技术战 备 、商业与信息技术融合 、新兴技术 、信息技术价

值以及信息技术治理 。

Ｌｕ ｆｔｍａ ｎ教授以其在对最近 １０ 多年信息总管 （
Ｃ ＩＯ ）和组织所面临的重大信息系统 问题进行定期

研究的主要研究成果方面而著称 。 他的评估 ＩＴ 商业融合成熟的研究架构被认为是有助于全世界的
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公 司企业理解 、界定 、确定改变信息技术的
一种合适战略计划方向 的关键 。 Ｌｕ ｆｔｍａｎ博士是史蒂文斯

理工学院信息系统研究生课程计划的创 始人与领导人 ，该项 目 是世界上最大 的信息系统研究生课程

计划之一 。 他创立和讲授一门最受欢迎的管理 ＩＴ 资源 的研究生结束课程 ，该课程探讨如何做
一个成

功的 ＩＴ 执行官 。

Ｌｕｆ ｔｍ ａｎ 博士 的新书
——

《管理信息技 术资源 》 已 超过他的 先前 销售最好 的书
——

《信息时代 的

竞争 》 ，该书依然在全球热销 。 他是信息管理学会 的积极成员 ，并且担任信息管理学会执行 委员 会学

术事务的副 主席 。 他作为执行顾问 经常接受咨询 。

对 中 国 Ｉ Ｓ／Ｍ Ｉ Ｓ 学科的看法与建议

问 ： 您能用 少于 ３ 句话来描述
一

下 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科的发展历程吗 ？

信息系统学科始于 Ｉ ９ ６ ０ 年代 的计算机科学 。
１ ９ ７ ０ 年代 ，计算机科学与 管理学融合而演进发展成

为信息系统学科 。 信息 系统学科达到 了这样
一

个高度 ： 即它被认为 把技术经营管理 、产业 以及人际 间

的技能进行恰 当的协调均衡 ，是通 向成功 ＩＴ 职业生涯 的基础 。

问 ：
ＩＳ／ＭＩＳ 学科成功诞生和发展的两大主要原 因是什么 ？

它是不断变化的 。 不断 日 新月 异 变化的 技术和新的 机遇改变 了人们对技 术的 认识 ， 信息技术

（ ＩＴ ）所能做到 的不仅仅是减少商业经营成本 ，而且也能够扩大增加收益 。

问 ： 未来 ３ 至 Ｓ 年 内 ＩＳ／
Ｍ ＩＳ 学科发展将面临两个方面的主要挑战是什么 ？

确保信息技术与企业组织融合 ； 帮助企业 了解信息技术 ，不仅仅是信息技术了解企业 。

问 ： 请描述一个 目前您正在做的 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 研究项 目 ， 以及您为什么选择做这个项 目 ？

我起初 的研究领域是信息技术 （ ＩＴ ）与商业的融合 ； 特别是评估信息技术与商业两者关系 的成熟

度和确定改善两者关系 的机会 ， 以及为信息技术对商业产生相 同影响提供机会 。
我很高兴地与你或

你联系 的中 国公 司或研究者进行合作做评估和作为全球公司 的评估基准 。

问 ： 您最喜欢的 和您认为 未来 ３ 年内 ＩＳ／ＭＩＳ 学者最值得研究 的两个主要的 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 研究主题是

什么 ？ 您对 中 国 的 ＩＳ／ＭＩＳ 学者有什么建议？

第
一个研究主题是在我前 面的观点 中所描述过 的信息技术与商业融合 。 第二个研究 的主题就是

如何让 中 国 的信息系统课程如我在第
一

个观点 中所描述过的更均衡地发展 。

问 ： 请您用一句话来描述一下 ５ 年后 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科的前景或未来 。 您对中 国的 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学者有何

建议 ？

信息技术专业人才需求将继续增加 ；
但必须把 ＩＳ／ＭＩＳ 学科认 为是起作 用 的而不仅仅认为 技术

起作用 。

Ｍ ｉｃｈａｅ ｌＧ ｉｎｓｂｅｒｇ教授

Ｇ ｉｎｓ ｂｅｒｇ 教授是全美管理信息系统和 国际商业管理方 面的著名专家与多产作家 ，现为 耶什瓦大

学 ＳｙＳｙｍ ｓ 商学 院院长 。

Ｇ ｉｎｓ ｂｅ ｒｇ 博士 自 ２ ００６ 年起
一

直担任新奥尔 良杜伦大学校长 的特别顾问 ， 帮助开发新 的科学与 工

程学 院的战略与实施计划 。

Ｇ ｉｎｓ ｂｅ ｒｇ 博士已积累 了在其他学校完成这类任务 目 标 的令人 印象深刻 的记录 。 在特拉华大学 ，

为突出他在建立约翰 ？ 温伯格公司治理研究 中心 、获取资助来给学院命名 、增强多个系 的实力 、 引人

系统与 技术管理和组织变化的研究生课程计划等方 面的贡献而长期保 留他 的 Ｌｅ ｒｎｅｒ 学院院长职位 。

他也获得了美国 国际开发署 １ ０００ 万美元的合 同来开发萨拉热窝商学院研究生课程项 目 。
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在做院长职位之前 ，
Ｇ ｉｎ ｓｂ ｅ ｒｇ 博士担任凯斯西储大学韦瑟赫德 （Ｗｅ ａ ｔ ｈｅｒｈ ｅａｄ ）管理学院 教授与院

长助理 。 在 １ ５ 年的长期保留 职位期 间 ，他创立 了 信息 系 统系 ，该 系被学术 同行们广泛认为是全美顶

级的信息系统研究型 系之
一

，集 中研究行为 与组织 问题 。 他还创建了科学与技术管理 中心 ，该中 心是

一

个学科内部研究与教学中心 ，与 多个欧洲 和拉美 国家的商学院有交流项 目 ， 与布达佩斯 国际管理 中

心有 ＭＢＡ 合作培养项 目计划 。

Ｇ ｉｎ ｓｂ ｅｒｇ 博士也有哥伦 比亚大学和纽约大学的教学职位 ， 他 １ ９ ７ ５ 年从麻省理工学 院 Ａ ｌ ｆ ｒｅｄＰ ．

Ｓｌ ｏａｎ 管理学院获得博士学位 ，其经济分析 ＭＢＡ 学位从艾奥娜学 院获得 ，其学士学位从麻 省理工学

院获得 。

一

个南佛罗里达州和纽约州 韦斯特切斯特县长大的辛辛那提市人 ， Ｇ ｉｎｓｂ ｅ ｒｇ 博士担任过多个专

业组织的领导职位 ，包括两届信息 系统国 际会议执行委员 会的 主席 、信息管理学会会长 、 国 际管理 中

心董事会成员 、 萨拉热窝商学院研究生课程项 目 董事会 主席 、全国 会计学会董事成员 （会计与金融信

息职业的荣誉 团体 ） 。 他是信息系统联合会董事 。

主要研究领域与成果

他是 ５ ０ 多 篇论文的 作者和多本信息 系统发展与管理 、信息技术战略 、 组织变革书的作者或编者 ，

他还是许多资助资金的接受人 。

对 中 国 Ｉ Ｓ ／Ｍ ＩＳ 系统的看法与 建议

问 ：
您能用 少于 ３ 句话来描述一下 ＩＳ／ＭＩＳ 学科的发展历程吗 ？

信息系统学术领域的大多数早期工作集 中在如何运用计算机技术来支持组织数据处理 ；
起初 ，重

点是商业交易 的 日 常数据处理 ，后来转向决策和其他高层次管理数据处理 。 很 明显 ，并不是所有使用

计算机技术 的尝试都是成功的 ，

一

个分支领域开始研究可用性 、使用范围 、系统执行处理和使用等 问

题 。 同时 ，另
一

个分支领域检查如何改进这种可用技术 ，例如数据库 、 界面 以及最终 网络 。 最近 ，信息

系统领域把信息技术 （ ＩＴ ）运用 的
一些具体情况 （例如 电子商务市场 ）作为一个增加研究 的重点 ，

以及

信息技术在这些具体情况中是如何提供便利 、影响或改变数据处理的 。

问 ：
ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科成功诞生和发展的两大主要原 因是什么 ？

ＩＳ ／
ＭＩＳ 学科诞生和成长最主要的原因 是信息技术使用 的迅猛增长来支持组织 的数据处理与活

动 。 相信仍有更进一步的 信息技术运用 的机会使该学科领域保持活力 。

问 ： 未来 ３ 至 Ｓ 年 内 ＩＳ／ＭＩＳ 学科发展将面临两个方面的主要挑战是什么 ？

对 ＩＳ／
Ｍ ＩＳ 领域最大的挑 战是我们所要界定 （定义 ）和 区 分的来 自 其他学科领域 的贡献是什么 。

由 于信息技术使用途径和范 围 日益扩大 ， 这一趋势对其他领域来说作为其他领域 的一个部分 已 归入

到信息技术的相关部分 ， 例如 ， 电子商务市场是
一种信息技术现象 ， 还是一种经济现象或

一

种营销现

象 ？ 作为
一个学科领域 ， 例如电子商务市场 ，我们需要从什么方面和什么问 题来定义它是信息技术现

象 ， 以及我们能够说明 （解释 ）为什么我们最能研究和理解这些方面 。

问 ： 请描述一个 目 前您正在做的 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 研究项目 ， 以及您为什么选择做这个项 目 ？

目前我还没有涉及活跃的信息系统研究项 目 。

问 ： 您最喜欢的和 您认为未来 ３ 年 内 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学者最值得研究 的两个主要的 ＩＳ／ＭＩＳ 研究主题是

什么 ？ 您对中国的 ＩＳ／ＭＩＳ 学者有什么建议 ？

我个人最关注的是信息技术战略和信息技术治理 。 第
一个研究主题涉及我们如何思考信息技术

在组织 中的运用 ， 以及我们应该做些什么来保证信息技术发挥其最大的积极作用 。 第二个研究 主题
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有关信息技术的管理和控制 。 不断增加廉价的计算机设备可能造成混乱 。 组织 ，甚至可能是社会 ， 需

要思考如何来管理与控制这种混乱 。

问 ： 请您用
一句话来描述一下 Ｓ 年后 １Ｓ／Ｍ ＩＳ 学科的前景或未来 。 您对中 国 的 ＩＳ／ＭＩＳ 学者有何

建议 ？

回顾过去 ４０ 年信息技术使用所走过的历史 ，我震惊我们 没有达到人们所期待 的进步 。 我们没有

明确定义我们是什么人 ，也没有定义我们所要表示 的是什么 。 留给我们的仍 然是
一

个多样化的并且

最终是无组织的领域 。 我不期望看到未来 ５ 年有许多变化之 中的进步 。

Ｄ ａｖ ｉ
ｄＡｖ ｉｓ ｏｎ教授

ＤａｖｉｄＡｖ ｉ ｓｏ ｎ 是 ＥＳＳＥＣ 商学皖知名 的信息系统教授和布鲁内尔大学客座教授 ，之前他在南安普

敦大学管理学院做了９ 年的教授 。 他也兼任过英国布鲁内 尔大学 和阿斯顿大学 、 澳大利亚悉尼理工

大学和新南威尔士大学以及其他地方 的教授 。 他担 任过信息系 统联合会 （ Ａ ＩＳ ） ２ ００８ 

—

２００ ９ 年度的

主席 。

他从英国阿斯顿大学获得信息系统博士学位 ，从北伦敦大学取得综合技术计算应用的 硕士学位 ，

他的经济学学士学位是从莱斯特大学获得的 。

主要研究领域和成果

Ａｖｉ ｓｏ ｎ 教授的研究领域集 中在信息系统发展方面 ，更主要集中在 自 然组织设置 中的信息系统 ，特

别是使用行为研究和案例研究 ，尽管他也采用过许多其他定性研究方法 。

他是《信息系统 》杂志的联合编辑 。 迄今为止 ，他 出版了２５ 本书 ， 其中著名 的包括使用很好 的第

四版教材
＾

信息系统开发 ： 方法 、技能和工具 》 （与 ＧｕｙＦ
ｉｔ ｚｇ ｅｒａ ｌｄ 合著 ）和 最新教材

——

《信息系

统项 目管理 》 （与 ＲｅｚａＴｏｒｋｚ ｅｄａｈ 合作 ） 。 他在学术杂志上发表了大量研究论文 ，编写 了 多本教材和编

辑了 多篇会议论文 。 他是信息处理国 际联合大会讨论信息 系统 ／信息技术对组织和社会的 影响 ８
．
２

小组的主席 。 他曾担任过项 目计划主席 、会议主席 ， 以及包括信息系统 国际大会和 信息处理 国际联合

大会在 内几个国际会议的 总主席 。

他是英 国计算机学会的理事 。

对中国 Ｉ Ｓ ／Ｍ Ｉ Ｓ 学科的看法与建议

问 ： 您能 用少 于 ３ 句 话来描述一下 ＩＳ／Ｍ１Ｓ 学科的发展历程吗 ？

在信息系统学科发展的早期 ，着重强调的是计算机本身 ： 它的可靠性 、 它的速度及内存容量 ，并且

所有这些都限制 了 计算机帮助组织的潜力 。 而现在着重强调的不是被技术所限制 ，而是被我们对组

织和社会需求的了解所限制 ， 因而该学科 的研究主题 已从技术 自 身转到 了对组织环境中 技术的 了

解上 。

问 ：
ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科成功诞生和发展的两大主要原因是什么 ？

信息系统学科成功的主要原因是认识到 成功 的计算机应用要求有
一些技术知识 ， 但更重要 的是

组织和社会 的需要 。 信息系统学科架起 了计算机技术与它对组织和社会的潜在影响之间 的桥梁 。 但

成功 的组织信息系统 ，特别是更为高级复杂的应用 ，是很难执行实施成功的 ，并且信息 系统学科能够

提供使信息系 统发展极大可能成功的诀窍 （专 门知识 ） 。

问 ： 未来 ３ 至 ５ 年 内 ＩＳ／ＭＩＳ 学科发展将面临两个方面的 主要挑战是什么 ？

主要的挑战是说服组织控制 管理中的那些人使他们相信成功的信息技术应用需要有来 自 信息系
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统专业上的专门知识 ： 信息系统的确管用 ！ 但成功的信息需要有知识的人 、长期投资 和战略思考 。

问 ： 请描述
一

个 目前您正在做的 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 研究项 目 ， 以及您 为什么选择做这个项 目 ？ 您对 中 国 的

ＩＳ／ＭＩＳ 学者有何建议 ？

目 前我正在和我 的学生 Ｊ ｕｌ ｉ ｅｎＭ ａ ｌａｕ ｒｅｎｔ 合作 ，他正在研究西方公司在他们 的 中 国子公 司里执行

实施西方的企业资源计划 （ ＥＲＰ ）解决方案 。 每一个子公 司都有他们 自 己 的特殊性
一组织的 、 文化

的 、政治与经济的——以及这些特殊性对新 的信息系 统的接受或拒绝都会产生实际和重大影 响 。 我

们的研究运用制度理论作为
一

个理论架构 ，并把纵向解释的案例研究方法作为研究方法论 。

问 ： 您最喜欢的和您认为 未来 ３ 年 内 ＩＳ／ＭＩＳ 学者最值得研究的 两个主要的 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 研究主题是

什么 ？ 您对中 国的 ＩＳ／ＭＩＳ 学者有什么建议 ？

对不起 ，我还没有思考如何恰 当地 回答这个问题 。 我想研究主题应该 由 研究者来选择 。 我建议

研究者要阅读最新的研究论文 ，参加 国际会议 ， 以及研究那些他们感兴趣并且能激励他们 的主题 。 至

于学者 ，特别是 中 国 的学者 ，我要反过来问你们 ： 什么样的研究领域在 中 国会有令人兴奋的潜在影响 ？

什么 样的研究成果会与 中 国 的情况相抵触 ？

问 ： 请您用
一句话来描述

一

下 ５ 年后 ＩＳ／Ｍ ＩＳ 学科的前景或未来 。 您对 中 国的 ＩＳ
／
Ｍ ＩＳ 学者有何

建议 ？

我感觉我没有能力 回答这个问题 。
５ 年是一个很长的时间 ， 我总是为技术的变化和变化 的速度 ，

以及不 同应用的潜力感到 惊讶 。 我所预期到 的是技术变化 的速度仍将继续 ， 并且新技术 与应用潜力

会令人震惊 。 但我怀疑未来 ５ 年 内 的变化是否会有家用计算机对个人那么 大的影响 ， 当我 １ ９ ６ ９ 年作

为计算机编程员 和 系统分析师而首次从事我 的计算机工作时我从来没有想象过这个问题 。

Ｒ ｏｂｅ ｒｔＧａ ｌ ｌ ｉｅ ｒｓ教授

Ｇａ ｌ ｌ
ｉｅ ｒｓ 博士是本特利大学的知名 教授 。 他 ２ ００２ 年 ７ 月 加人本特利大学 ，担任学院院长和学术

事务副校长直到 ２００９ 年 ７ 月 。 之前 ，他是伦敦经济学院信息 系统系 的信息 系统教授与研究主任 ， 现

在他作为客座教授仍保持与伦敦经济学脘的联系 。 他现在还是新南威尔士大学澳大利亚商学院和英

国本特利大学本特利商学院的客座教授 。 在他加人伦敦经济学院之前 ， Ｇａ ｌ ｌ ｉ ｅｒｓ 担任过英 国沃里克商

学院院长和卢卡斯商业管理系统教授 ，早先他做过澳大利亚柯廷大学信息系 统学院院长与客座教授 。

Ｇａ ｌ ｌ
ｉ ｅｒｓ 有过学术之外的职业工作经历 ，起先做过社会行政管理工作 ，后来做过管理咨询工作 。

Ｇａ ｌ ｌ ｉ ｅ ｒｓ 获得 了哈佛大学经济学学士学位 （荣誉 ） ， 以及 兰卡斯特大学管理系 统荣誉硕士学位 。

１ ９ ８７ 年他获得了伦敦经济学院信息系统博士学位 ， １ ９ ９ ５ 年他被芬兰土尔库经济与工商管理学院授予

科学荣誉博士学位 。

主要研究领域和成果

Ｇａ ｌ ｌ ｉ ｅｒｓ 教授的主要研究兴趣包括 ： 信息 系统战略 、 知识管理 ／创新 、跨组织系 统 、全球化 、 企业 系

统 、变革管理 。 他 的社会实践与咨 询兴趣在服务业组织 。

Ｇａ ｌ ｌ
ｉ ｅ ｒｓ 自 己 的研究是跨学科性质的 ，起初集 中在信息技术与商业创新或商业变革和变革管理 ；

信息系统战略 ； 战略联盟 ； 知识管理以及网络的 内外组织影响 。

作为管理信息系统领域的领先者 ， Ｇａ ｌ ｌ
ｉ ｅ ｒｓ 在许多信息 系统主要国际杂志上发表 了大量论文 ， 自

己独著或与他人合作撰写出版 了许多著作 ，其中包括 ： 《 信息 系统研究方法探索 ： 阅读与反思 》 （劳特

利奇出版公 司 ， ２ ０〇７ 年 ） 、销量最好的第三版 《战略信息管理 》 （ 巴特沃斯
＿海 内 曼 出 版公司 ，

２００ ３ 年 ） 、

《管理信息系统再思考 》（牛津大学出版社 ，
１９ ９９ 年 ） 以及《信息技术与组织变革 》 （韦利 出版公司 ， １９９ ８ 年 ） 。
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他也是《战略信息系统 》杂志的主编 ， 英国计算机学会 、信息系 统学会以 及皇家艺术学会 的理事 。

在本特利大学任教期间 ， Ｇａ ｌ ｌ
ｉ ｅ ｒｓ 教授指导过商业与信息技术领域机构领导方面的学生 ，并帮助本特

利大学在商业管理教育上获得 了全英 国和 国际的认可 。

对 中 国 Ｉ Ｓ／Ｍ Ｉ Ｓ 学科的看法和 建议

关于 ＭＩＳ 研究的严谨性与相关性的问题 ， Ｇ ａｌ ｌ ｉ
ｅ ｒ 教授认为 ，

Ｍ ＩＳ 既是严谨性很强的科学研究 ， 同

时又是相关性 、应用性很强的研究 。
ＭＩＳ 本身就是一个应用性很强的学科 ， 就像医学

一

样 ，都具有很

强的应用性 ，而不像数学是纯理论性的 、纯科学的学科 。 有时候他听 Ｍ ＩＳ 的 同事谈论做 Ｍ ＩＳ 的学问

要把它变成像做纯科学的学问那样来做 ，他觉得有些不安 ， 这样会使 Ｍ ＩＳ 的研究失去对实际指导 的意

义 ，使研究失 去动力 ，使失去最终应用 的 目 标 ，就像法学院和 医学院
一

样 ， 如果他们 的研究只 是空谈一

些理论 ，他们 的研究没有临床实验 ，
没有到 法庭里面去实践 ，而只是在书本上 、论文上进行空对空的谈

论 ，不到实际中去了解实际问题 ，
不去实 习 ，不把研究的成果应用到 实际 的法律或法庭的工作或者治

病救人的工作 中去 ，那样的研究就会失去生命力 ，会最终失去意义 ， 因而要对 Ｍ ＩＳ 的博士生进行更 广

泛范围 内的研究方法培训 。 有些学校只重视 ＭＩＳ博士生的 定量研究方法的培训 ，这是不恰 当 的 。 他

本人被邀请访问过世界不 同地方的 大学 ，他 自 己 是在英国读的 博士 ，在欧洲 工作过 ， 然后再到 美国 的

大学来工作 。 他也被邀请到澳大利亚新南威尔士大学访问 、讲学 ， 到新加坡 国立大学做访问 教授 ，所

以他就能够了解不同 区域 、 不同 国家 的 ＭＩＳ 专业及其 教学与研究 的特点 。 他认为欧洲 比如英 国 的

ＭＩＳ 更多的是用定性的研究方法来研究 ＭＩＳ 问题 ，而以美国为主 的北美地 区以及
一

些亚洲 国家如新

加坡则 以定量分析为主 ， 所以他认为定量和定性这两种研究方法应该很好地结合起来 。 他 了解的 中

国 Ｍ ＩＳ 学科最早更多地是用系统工程 、系统科学的方法为导 向 ，而不是像世界上其他 国家商学院以组

织行为方向 与导 向 。 刚开始时 ， 中 国与世界有些不 同 。 在北美地 区 ，尤其是美国 ，
ＭＩＳ 博士培养计划

所提供的 Ｍ ＩＳ 研究方法培训重点还是定量和实证的方法 ，是基于
一

种实证主义方法论 。

Ｇａｌ ｌ
ｉ ｅ ｒ 教授作为世界上战略信息系统国 际期刊的主编 ，他认为任何国际期刊

一定要国 际化 ，增加

更多洲 、地 区和区域的编辑 ，他们 自 己 的期刊编委成员 来 自 欧洲 、北美 、 亚洲等地区 ，他们很有兴趣发

表来 自 不同 区域学者的研究论文 ，但现在真正发表的论文主要还是来 自美 国和欧洲地 区如英 国 。 他

在谈到本特利大学博士培养计划时 ，尽管波士顿地 区大学竞争激烈 ，通过调研他们惊讶地发现在该地

区仍然还有发展管理与 ＭＩＳ 博士培养 的空 间 。 目 前北美地区还是 以定量和实证研究方法为主 ，能够

很好地结合欧洲 和美国不同特点的 研究方法 、研究角 度 、研究风格的博士培养项 目 还很少 。 所 以 ，他

认为欧洲博士培养的优势在于博士生从一开始做博士论文时就进行实际调研 ， 到实际管理 、实际工

作 、实际领域里去进行观察 、探索和研究 ，而美国博士培养项 目 的优势在于博士生课程 的培训和严格

的 、 系统化的科研能力 的培训 ，美国 的 Ｍ ＩＳ 博士不能以抽象的思维来真正地做学术研究 ，所 以到最后

美 国博士生做不 出很好的学术研究论文 。 最理想的是把欧洲 的博士培养方案与美 国 的博士培养方案

很好地结合起来 ，
所以本特利大学的博士培养项 目 就是把美国和欧洲博士培养优点都结合起来 ，把弱

点和不足去掉 ，所 以在他们设计的博士培养课程计划 中
一

定要有研究方法论的培训 ，研究方法论
一定

要有定性和定量研究方法论及工具的培训 ，而且还要有社会科学如哲学方面的培训 ，

一定要有全球性

的知识培训 ，

一

定要有伦理道德 、科研伦理
＜

道德 的培训 ，管理学科的博士
一

定要有管理信息系 统的基

本技能 的培训 。
Ｇａ ｌ ｌ ｉ ｅ ｒ 教授的观点是 ： 如果要成为世界

一流 的管理信息 系 统学者 ，博士生如果不去

学习 、培训跨学科的课程 ，他怎 么能成为成功的跨学科 的
一流博士毕业生呢 ？ 另外 ，本特利大学增加

了博士导师负责制 ， 导师一定要负责博士生的论文指导 ，不允许做不 出博士论文的博士生存在 。 他们

开发和新增设的博士项 目 在 ２００ ９ 年就吸引 到 了全球 ７ ０ 多名 申 请者 ， 经过严格 的 面试 ， 最终 录取 了
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７ 名 。 申请者来源非常国际化 ，有来 自 北美 、欧洲 、亚洲等各个地 区的 申 请者 ， 比如有从中 国 、 法国 、东

欧 、荷兰等国家来的博士 申请者 。 同时 ，本特利大学管理学院也是美 国 比较少有的 大学里同 时有美国

管理学院认证和欧洲管理学院认证 ，并且也得到 了 欧洲 大学博士协会的认证 。 Ｇａ ｌ ｌ
ｉ
ｅｒ 教授认为加入

不同区域 的学术和学科的 国际认证机构就能够使一个学院 的 ＭＩＳ学科能更好地跟世界各大洲的大学

进行更好的学术交流和相互学 习 。 在国 际化方面 ，美国和欧洲如英 国 的那些能说英文的人具有进行

国际交流 的优势 ，因为 国际交流主要是以英语为 主 ，但也会有劣势 ， 比如说他不会中 文 ，就不太懂 中 国

的文化 ，如果他懂 中文 ，就会更多地了解 中国文化 。

在谈到他个人 目前的研究项 目 、研究兴趣及研究方向时 ，Ｇ ａ ｌ ｌ
ｉ ｅｒ 教授说他 自 己在英国读 的博士是

世界上第
一

个探讨 ＭＩＳ 在企业组织战略层面上的使用和功效 。 其中他 目 前正在进行的
一

个研究项 目

是跟
一

个从芬兰来 的访 问博士合作把过去 ４ ０ 年在 战略信息 系统 （ ＳＩＳ ）领域里 的研究做
一

个综述 ， 然

后来 了解过去 ４０ 年中在 ＳＩＳ 领域哪些是大家已经知道了的 ，还有哪些是大家不知道 、不 了解的 ，从而

对未来 ５
－

１０ 年提供更重要的研究方向 。 另 外一个他感兴趣的研究领域是去探讨企业是如何从 ＥＲＰ

系统里得到更多的东西 。 重点研究企业在购买和实施 ＥＲＰ 系统 以后会 发生什么情 况 ， 探讨 ＥＲＰ 系

统使用后观察它的长期使用效果和 ＥＲＰ 系 统使用 ５
？

１ ０ 年后变成一个传统的 系统会有什么 特点 ，是

如何进行的 。 另外
一个具体的研究方向是跟哈佛大学的

一些教授合作去探讨 ＩＴ 技术给企业带来 的
一

种探索性和实用性 。 信息系统同时具备了两种特点 ： 既有探索的 特点 ， 同 时又有实用的 功能 和价

值 。 他 同时还从高层次上来研究和探讨 ＭＩＳ 和 ＩＳ 的发展 ， 比如探讨关于 ＭＩＳ 领域 的不同发展阶段 ，

有什么特点 以及将来如何更好地发展 。 早几年前 ，在 ＭＩＳ 领域有一些世界资深的教授发表文章 ，认为

ＭＩＳ 领域发展到今天 已经发展得太乱了 ， 太分散 了 ，没有 自 己 的特点 ， 应回 到传统的 ＭＩＳ领域研究 的

核心领域里去 。 Ｇ ａ ｌ ｌ
ｉ
ｅｒ 教授不同意这种观点 ， 他认为 ＭＩＳ 领域在不断地发展壮大 ，应该为此感 到高

兴 ，而不应该担忧 ，并因此加一些限制来阻止 Ｍ ＩＳ 领域更进
一

步的扩大而不让不同领域背景的学者加

入到 Ｍ ＩＳ 领域中来 ，而应该以更开放的心态来对待这样
一

个百花齐放的情况 。 他会继续关注 Ｍ ＩＳ 领

域的发展 。

在谈到他个人的兴趣爱好时 ，他说有两个主要爱好 。 他既是体育的爱好者 ， 同时又是音 乐的发烧

友 。 喜欢英式足球 ，也包括美式足球 ， 同时他非常喜欢意大利歌剧 ，但抱歉不是 中国 的京剧 ， 因为他不

会中文 。


